
Postas rurales de Santa 
Juana contarán con internet 
satelital: 4 mil beneficiados

ElEgida EntrE las zonas dE avanzada dE aPs UnivErsal 

Editorial: Mejoras en el sector de Pedro del río Zañartu

Serán 6 establecimientos de Salud Primaria los que tendrán la tecnología.
Cerca de 4 mil personas, 
que se atienden en las 
postas rurales de la comu-
na, se verán beneficiadas, 

durante este año, con la 
llegada de internet sateli-
tal, a través de un proyecto 
del Ministerio de Salud 

(Minsal). 
Desde el Servicio de Salud 
Concepción indicaron 
que, en el contexto de 

la Atención Primaria de 
Salud Universal, se ne-
cesita articular al sector 
salud para ver la posibi-

lidad de instalar internet 
satelital en zonas rurales 
priorizadas. 
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aprueban Plan regional de cambio climático de Biobío

Versión 
contemporánea 
de clásica ópera 
llegará a las 
comunas de 
lota y arauco

concepción regaló 
un tiempo y fue 
sobrepasado por 
unión san Felipe, 
el colista

FOTO: COmuniCaCiOnes depOrTes COnCepCiOn

FOTO: raphael sierra p.

CiENCia&SoCiEdad PÁGS. 11-12 

Ela: el reto científico 
y social para avanzar 
en el abordaje de 
una enfermedad 
neurodegenerativa 
incurable
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

En el contexto actual, el rearme europeo 
y una estrategia sólida de defensa común 
reduciendo la independencia de los EEUU, 
parecen decisiones ineludibles.

Este proceso no solo responde a una 
obligación legal, sino que también representa 
un acto de justicia administrativa y eficiencia 
institucional.

Cumbre de la OTAN en 
La Haya: ¿la hora de la 
verdad?

Excesos que ayudan

El 24 y 25 de junio, tendrá lugar 
en La Haya la cumbre de la Orga-
nización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN). Esta organización 
internacional compuesta por 32 
Estados (22 de ellos miembros de 

la Unión Europea), constituye el 
principal sistema de defensa co-
lectiva del mundo. Los miembros 
de la OTAN se obligan en su trata-
do constitutivo a defender a cual-
quiera de sus miembros en caso de 

Este 20 de junio, coincidien-
do con el solsticio de invierno, 
se celebra el Día Nacional de los 
Pueblos Originarios, fecha en 
que se festeja la historia y ritos 
de las comunidades que están 
desde tiempos ancestrales en 
nuestro territorio. Diversas ins-
tituciones aprovecharon esta 
fecha para hacer un llamado 
a reconocer la identidad e im-
portancia de estas culturas.

Ministerio de salud 
@Ministeriodesalud
Día Nacional de los Pueblos 
Originarios En este nuevo ciclo 
de especial significado cultural 
y espiritual para los pueblos 
indígenas, desde el Ministerio 
de Salud reafirmamos nuestro 
compromiso de seguir avanzando 
en políticas que favorezcan el buen 
vivir de todas las comunidades.

Poder Judicial 
@PJudicialchile
Ceremonias espirituales, rituales, 
un nuevo comienzo y la renova-
ción de la vida en la naturaleza 
y las personas. Este 21 de junio 
no solo coincide con el solsticio 
de invierno, sino que además es 
el Día Nacional de los Pueblos 
Indígenas.

uMce @uMcecl
El Día de los Pueblos Indígenas se 
celebra cada año en coincidencia 
con el solsticio de invierno, un 
momento sagrado para muchas 
culturas originarias, que marca 
el renacer del ciclo de la vida y la 
conexión con la tierra.

colMed santiago 
@colMedsantiago
Hoy, en el solsticio de invierno y el 
We Tripantu mapuche, conme-
moramos el Día Nacional de los 
Pueblos Indígenas, valorando su 
diversidad cultural, lingüística y 
espiritual, y promoviendo su inclu-
sión, respeto y reconocimiento.

cook_Pablo 
@cookPabloguaJe
El “Día de los Pueblos Originarios” 
es una conmemoración que busca 
reconocer y valorar la diversidad 
cultural, la historia, y los derechos 
de los pueblos indígenas. En mu-
chos países de América Latina, 
incluido Chile

Paula Cortés
Centro de Estudios Europeos-UdeC 

Óscar Menares Hernández
Director regional del ISL Biobío

Diario Concepción

que sufra un ataque armado. 
En 2017, al inicio de su primer 

mandato, el Presidente de EEUU 
Donald Trump, tildó la alianza 
de obsoleta, recriminando a sus 
miembros por el bajo gasto en de-
fensa, y por ende, su contribución a 
la Organización. En ese momento, 
cuando Rusia ya se había anexado 
Crimea, Trump puso en duda el 
apoyo de EEUU en caso de un ata-
que a Europa por parte del país eu-
roasiático, si él consideraba que el 
posible Estado atacado no ha-
bía contribuido lo suficiente a 
la OTAN. Hoy, a 8 años de esas 
declaraciones, tras la invasión 
rusa a Ucrania, el conflicto en 
Gaza y la reciente escalada bélica 
entre Israel e Irán, Trump no parece 
dar pie atrás exigiendo a cada uno 
de los Estados miembros un gasto 
en defensa de un 5% de su PIB. 

A días de la celebración de la 
Cumbre, los ánimos están más 
acalorados que nunca. El presi-
dente español, Pedro Sánchez, ha 
sido el primero en rechazar el plan 
de gasto de Trump, señalando que 
debe buscarse una fórmula más 
flexible o bien permitirle a España 

Las micro, pequeñas y media-
nas empresas cumplen un rol 
fundamental en la economía de 
nuestra región. No solo generan 
empleos y dinamizan la actividad 
productiva, sino que también re-
presentan el esfuerzo diario de 
miles de mujeres y hombres que, 
con vocación y compromiso, con-
tribuyen al desarrollo del Biobío. 

En el Instituto de Seguridad La-
boral (ISL), lo sabemos bien, y por 
eso nos alegra anunciar el inicio de 
una nueva campaña de devo-
lución masiva de cotizaciones 
pagadas en exceso, bajo el 
lema “Excesos que Ayudan”.

Este proceso no solo res-
ponde a una obligación legal, 
sino que también representa un 
acto de justicia administrativa y 
eficiencia institucional. Para este 
2025, en la Región del Biobío serán 
beneficiadas más de 190 empre-
sas, recibiendo en total cerca de 
17,5 millones de pesos. Son recur-
sos que, muchas veces sin saberlo, 
los empleadores y empleadoras 
han pagado de más durante los 
últimos cinco años. 

Hoy, gracias a un sistema mo-
derno, simple y 100% digital, pue-
den recuperarlos de forma segura, 
rápida y sin intermediarios, direc-
tamente desde el sitio web del ISL 
www.isl.gob.cl .

En este contexto, queremos 
hacer un llamado a las empresas 
adheridas al ISL en la región para 
que consulten si tienen saldos a 
favor. 

Basta solo con ingresar el rut 
de la empresa y seguir un proceso 

muy breve para recibir en un 
máximo de diez días hábiles, 
el reintegro vía transferencia 
electrónica o vale vista. Ade-
más, para quienes no puedan 

realizar el trámite por internet, 
contamos con atención persona-
lizada en nuestras oficinas regio-
nales, donde nuestro equipo está 
preparado para asistirlos.

Esta campaña reafirma nuestra 
misión como institución pública, 
que es trabajar de la mano con los 
sectores que más lo necesitan, es-
pecialmente las MiPymes, que en 
el caso del ISL representan un seg-
mento prioritario de atención. De 

mantenerse al margen. 
Para que una decisión sea adop-

tada por la OTAN, se requiere la 
unanimidad de todos sus miem-
bros, por lo que basta que uno de 
ellos no esté de acuerdo para que 
el consenso fracase. Aunque a los 
europeos no les guste reconocer-
lo, necesitan del apoyo de EEUU 
más que nunca. Sin el respaldo 
decidido de Trump a Ucrania, el 
término de la guerra con Rusia se 
ve cada vez más lejano. 

A Europa se le acaba el tiem-
po. Según las declaraciones de 
Mark Rutte -secretario gene-
ral de la OTAN- Rusia produce 
en tres meses tantas armas y 

municiones como los 32 Estados 
miembros de la alianza en un año. 
Reportes del servicio de inteligencia 
exterior alemán afirman que para 
Rusia “Ucrania es sólo un paso en el 
camino hacia Occidente”. 

En el contexto actual, el rearme 
europeo y una estrategia sólida 
de defensa común reduciendo la 
independencia de los EEUU, pa-
recen decisiones ineludibles. Al 
parecer, ha llegado la hora de la 
verdad para Europa.

hecho, más del 80% de nuestros 
trabajadores adheridos pertene-
cen a empresas unipersonales, pe-
queñas o independientes. Por eso, 
cada peso devuelto cobra aún más 

relevancia ya que puede transfor-
marse en inversión, en liquidez, en 
pago de obligaciones o en nuevas 
oportunidades para seguir cre-
ciendo.
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

No solo cumple con dar mejores 
condiciones a un punto de 
conexión vial, también lo hace con 
un importante sector habitacional, 
el que de paso convive con el propio 
Río Biobío. 

Mejoras en el sector de 
Pedro del Río Zañartu

Inundaciones urbanas

Señora Directora:
Mientras la Región Metro-

politana enfrenta un escena-
rio de creciente escasez hídri-
ca, también aumenta el riesgo 
de inundaciones y aluviones. 
Entre 2000 y 2017, los alu-
viones se multiplicaron casi 
por seis y las inundaciones 
crecieron un 22% respecto al 
periodo 1912–1999 (EH2030, 
2018). Esto los vemos repetir-
se cada invierno en Santiago 
y en muchas otras ciudades 
del país: bastan unas horas 
de lluvia intensa para que las 
calles se inunden, los sistemas 
de evacuación colapsen y el 
agua –ese recurso cada vez 
más escaso– termine como 
escurrimiento sucio perdido 
en el alcantarillado. Solo un 
ejemplo de esto fue el sistema 
frontal que azotó a Chile en ju-
nio de 2024 y que dejó miles de 
damnificados en nueve regio-
nes del país (DW, 2024), evi-
denciando una infraestructu-
ra urbana vulnerable frente al 
cambio climático.

Sin embargo, este escenario 
también es una oportunidad 
urgente de repensar y transfor-

i hay algo que en los últimos años ha sido 
cuestionado por parte de la ciudadanía 
es el rostro de muchos rincones de Con-
cepción con énfasis en el sector céntrico 
y sus alrededores.

El caso más claro es el de las calles Barros Arana 
y O´higgins, por dar un primer ejemplo, y donde 
por lo mismo se han estado desarrollando trabajos 
de reposición.

Pero en el anillo más cercano también hay ideas 
en curso. Tal es el caso del Pedro del Río Zañartu. 

Ahí se está diseñando el llamado Boullevard Las-
tarria, que contempla la intervención de 700 metros 
entre las calles Temístocles Rojas y avenida Carrera 
Poniente, por parte del Servicio de Vivienda y Ur-
banización (Serviu), a través del programa de Rege-
neración Urbana, buscando no sólo mejorar la es-
tética y el funcionamiento del espacio público, sino 
también promover la sostenibilidad ambiental y la 
identidad cultural del tradicional barrio.

Por medio de la iniciativa, que incluye la cons-
trucción de una obra con altos estándares de ca-
lidad, acompañada de soluciones basadas en la 
naturaleza, se espera generar un entorno que cam-
bie la vida a los habitantes del sector de la Ribera 
Norte.

S
La directora del Serviu, María Luz Gajardo, des-

tacó que el proyecto busca que la ciudad acoja a to-
dos sus habitantes y que valore cada uno de los es-
pacios de identidad de la Región y de la comuna. “En 
ese sentido, todo el sector de Pedro del Río Zañartu 
nos parece que es un barrio que debe tener un valor 
especial patrimonial porque hay una identidad de 
quienes habitan allí durante muchos años”.

La iniciativa, que intervendrá 11 mil 384 metros 
cuadrados y que está diseñando la consultora “6280 
Arquitectura Ltda”, por poco más de $57 millones 
600 mil, según afirmó la directora, actualmente se 
encuentra concluyendo la etapa de diseño, en vista 
del próximo semestre y que corresponde a arquitec-
tura, paisajismo, estudios y especialidad.

Esto es importante, pues no solo cumple con dar 
mejores condiciones a un punto de conexión vial, 
también lo hace con un importante sector habitacio-
nal, el que de paso convive con el propio Río Biobío. 

mar cómo nuestras ciudades 
gestionan el agua, tomando ex-
periencias exitosas. Ciudades 
como Bogotá, Copenhague, 
Barcelona o Melbourne ya han 
invertido en Soluciones basa-
das en la Naturaleza (SbN) para 
hacer frente a lluvias extremas, 
combinando canales verdes, 
techos vivos, corredores ecoló-
gicos, prácticas agroecológicas 
urbanas y jardines de lluvia. 

Gerardo Díaz
jefe de proyectos Escenarios 
Hídricos 2030 de Fundación 
Chile

Trabajo con propósito

Señora Directora:
Aunque solemos asociar 

el trabajo al ingreso, su valor 
real va mucho más allá: es una 
fuente de identidad, propósito 
y crecimiento. Sin embargo, 
el nuevo capítulo del Estudio 
Contexto Pluxee 2025 revela 
una tensión creciente entre lo 
que esperamos del trabajo y lo 
que realmente recibimos.

El 70% de los trabajadores 
declara que su empleo ha impul-
sado su desarrollo personal y un 
66% cree que su labor aporta a 

la sociedad. Pero esta visión po-
sitiva convive con una realidad 
preocupante: solo el 57% se sien-
te feliz en su trabajo y apenas 
un 55% se siente valorado. Esa 
brecha entre ideal y experiencia 
está alimentando la frustración 
y el desapego laboral.

La desconexión también tie-
ne rostro de género. Las mu-
jeres lideran la percepción de 
crecimiento personal gracias 
al trabajo (75% vs. 65%), pero 
han visto caer la sensación 
de que su labor tiene impacto 
social. Además, solo el 61% de 
los trabajadores dice hacer lo 
que le gusta y, en el caso de las 
mujeres, esta cifra cayó cinco 
puntos. 

El problema es estructural. 
Si seguimos entendiendo el 
bienestar laboral como una lis-
ta de beneficios y no como un 
ecosistema de reconocimien-
to, escucha y propósito, segui-
remos cultivando ambientes 
desconectados. Hoy, solo un 
58% siente que ha logrado algo 
importante en su trabajo y esa 
cifra va en descenso.

Por Natalia Arcaya
Gerente de Mkt y Comunicaciones 
Pluxee Chile
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Política

Cámara alta y Baja

Congresistas locales proyectan discusión 
en Comisión Mixta por Modernización 
del sistema de Inteligencia

Con la desaprobación del 60 % del articulado, se activó una revisión en profundidad 
del proyecto que busca reformar este aparato estatal.

Con una amplia mayoría, el Se-
nado dio luz verde al informe de 
la Comisión de Defensa que cues-
tiona el corazón del proyecto de 
modernización del Sistema de In-
teligencia del Estado. 

El dictamen de la Comisión de 
Defensa Nacional en la Cámara 
Alta propone desechar 42 artícu-
los e incisos -equivalentes al 60 % 
del texto visado tras cinco años en 
la Cámara de Diputadas y Diputa-
dos-.

La decisión obliga a la confor-
mación de una Comisión Mixta 
entre ambas Cámaras para des-
trabar el texto y consensuar una 
versión definitiva. La iniciativa, 
originada en un mensaje del Eje-
cutivo, busca actualizar el sistema 
nacional de inteligencia frente a 
nuevas amenazas internas y ex-
ternas, tanto en seguridad pública 
como en defensa.

El proyecto apunta a mejorar la 
estructura, coordinación y opera-
tividad del sistema, con el objetivo 
de enfrentar riesgos como el cri-
men organizado, el terrorismo, el 
narcotráfico o eventuales amena-
zas a la soberanía.

Para ello, entre sus ejes, la pro-
puesta promueve la creación de 
una Agencia Nacional de Inteli-
gencia Civil (ANIC), la redefini-
ción del Comité de Inteligencia, 
el fortalecimiento de mecanismos 
preventivos y el suministro efi-
ciente de información estratégica 
a las autoridades. También busca 
establecer un marco más claro 
sobre los objetivos, funciones y 
controles de los órganos de inteli-
gencia del Estado.

Rechazo e indicaciones
La Comisión de Defensa del 

Senado estimó que varios de los 
cambios introducidos en la Cá-
mara Baja resultaban excesivos. 
Y aunque inicialmente se evaluó 
rechazar todo el conjunto de mo-
dificaciones, se advirtió que esa 

crear un subsistema de inteligen-
cia económica.

Visión de parlamentarios
Para tener claridad del estado 

actual del proyecto, el senador por 
el Biobío y miembro de la Comi-
sión de Defensa Nacional, Gastón 
Saavedra (PS), señaló que la Cá-
mara Alta ya zanjó su postura al 
rechazar las disposiciones relacio-
nadas con la estructura organiza-
cional del sistema de inteligencia.

“Se requiere que haya concor-
dancia entre las cámaras respecto 
a estos puntos, y así que se legisle 
lo antes posible, para que el país 
tenga todos los componentes de 
una nueva estrategia de orden y 
seguridad pública”, acotó.

Ya pasado el proyecto a Co-

misión Mixta, el diputado por el 
Distrito 20, Roberto Arroyo (PSC) 
—quien conforma la Comisión de 
Defensa en su respectiva cáma-
ra—, indicó que “lo más complejo 
es el escaso tiempo que se da para 
analizar tantos cambios, y en una 
materia tan relevante no se puede 
jugar a la ligera”.

“Estoy de acuerdo con las modi-
ficaciones incorporadas, y si algo 
falta lo arreglaremos en el cami-
no, pero no podemos correr el 
riesgo de estrenar una ley que esté 
obsoleta y no se pueda adaptar a 
los desafíos en materia de inteli-
gencia”, añadió.

Asimismo, la diputada por el 
Distrito 21, Flor Weisse, valoró el 
trabajo del Senado, pero comentó 
que aún hay espacio para perfec-

cionar aspectos clave. “Me parece 
importante que se permita el uso 
de información residual entre or-
ganismos del sistema, ya que limi-
tar su tratamiento podría afectar 
la eficiencia de las operaciones y la 
prevención de amenazas”.

“Respecto al Comité de Inteli-
gencia, estimó que su rol debe ser 
clarificado y fortalecido para que 
pueda cumplir efectivamente con 
su función de supervisión demo-
crática y estratégica”, expresó.

Ahora bien, de forma más críti-
ca, la diputada por el Distrito 20, 
María Candelaria Acevedo (PC), 
afirmó que “lo que hicieron en el 
Senado fue destruir lo que se tra-
bajó en la Cámara, por lo que debo 
ser cautelosa y estudiar en detalle 
todas las propuestas que se recha-
zaron en el comparado de más de 
140 páginas y, con base en eso, su-
gerir indicaciones que permitan 
que este proyecto”.

En paralelo, la diputada anti-
cipó que la Comisión Mixta en-
frentará una discusión compleja, 
considerando el alto número de 
normas rechazadas y los cinco 
años de tramitación que tomó al-
canzar acuerdos en la Cámara. A 
su juicio, la sensibilidad del tema 
augura negociaciones igualmente 
difíciles en esta nueva etapa.

“Hay un punto que me parece 
fundamental y tiene relación con 
la coordinación dentro de las ins-
tituciones. Me parece que eso es 
relevante para que este nuevo sis-
tema de inteligencia pueda cum-
plir con su objetivo, a lo que se 
debe sumar la inversión necesaria 
para que las disposiciones que se 
establezcan puedan ser aplicadas 
efectivamente”, concluyó.

OPINIONES
twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl
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El dictamen
de la Comisión de Defensa Nacional en la Cámara Alta propone 

desechar 42 artículos e incisos. 

decisión podría poner en riesgo la 
viabilidad del proyecto. Finalmen-
te, se optó por descartar 42 de los 
70 numerales incorporados.

Entre los artículos objetados 
figuran los fines generales de la 
ley, los órganos que integrarían el 
nuevo sistema, el rol y estructura 
del Comité de Inteligencia, la am-
pliación del enfoque civil de la ya 
existente ANI.

De la misma manera, se cuestio-
nó su dirección superior, las cau-
sales de remoción en casos corres-
pondientes, así como los objetivos 
de inteligencia definidos para las 
Fuerzas Armadas. La comisión 
también analizó la dispersión 
normativa y propuso que ciertas 
materias sean abordadas en el 
proyecto que actualmente busca 
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Política

Congreso naCional

A Sala de la Cámara Baja la 
iniciativa que frena importación 
de plásticos peletizados

La Comisión de Medio 
Ambiente y Recursos Natu-
rales de la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados aprobó y 
despachó a la Sala el pro-
yecto (boletín 16.487) que 
modifica a la Ley 20.920, 
de Responsabilidad Exten-
dida del Productor, cuyo 
objetivo es la disminución 
de la generación de resi-
duos plásticos y fomentar 
su reutilización, reciclaje y 
revalorización.

El presente proyecto mo-
difica el artículo 8º de la 
citada ley para implemen-
tar una moratoria de cua-
tro años en la importación 
de plásticos peletizados y 
polietileno de baja y alta 
densidad, que sean comer-
cializados para elaborar 
productos de un solo uso. 
Esta iniciativa busca redu-
cir los residuos plásticos, 
aumentar el volumen del 
reciclaje y fortalecer la eco-
nomía circular en el país. 

Además, busca benefi-
ciar a aquellas personas o 
empresas que se dedican al 
reciclaje y que, actualmen-
te, no pueden competir con 
los plásticos importados de 
bajo costo.

En sus fundamentos, la 
iniciativa cita un estudio 
realizado el 2021 por la 
Asociación de Industria-
les del Plástico en Chile. 
Este reveló que al país in-
gresan 955 mil toneladas 
de plástico, de los cuales 
sólo se revaloriza el 9,8%. 
El resto, cercano a las 860 
mil toneladas, se desechan 
en diversos lugares. Esto 
constituye un riesgo obje-
tivo para la salud humana 
y animal, y para el medio 
ambiente.

La propuesta correspon-
de a una moción del dipu-
tado Jaime Araya, con el 
apoyo de Felipe Camaño, 
Camila Musante y Héctor 
Ulloa.

Ley de plásticos 
de un solo uso

En la misma línea, la 
comisión continuó con la 
discusión del proyecto que 
busca dotar de mayor cer-
teza jurídica a la aplicación 
de la Ley 21.368, que pro-
hibió la entrega de plásti-
cos de un solo uso (boletín 
17547).

Cabe tener presente que 
el 13 agosto de 2021 se 
publicó la citada ley. Sin 
embargo, un retraso en la 

o cualquier otro producto 
elaborado a partir de pa-
pel, cartón u otro material 
reciclable o reutilizable.

En la sesión expuso el 
presidente de la Asocia-
ción Chilena de Gastro-
nomía (Achiga), Máximo 
Picallo, quien expuso la 
preocupación por la imple-
mentación de la ley 21.368. 
Especialmente se refirió 
a la falta del reglamento y 
de claridad en la definición 
de cuáles son los “plásticos 
de un solo uso”, así como 
el impacto en la viabilidad 
para algunas empresas. 

Por su parte, el gerente 
de operaciones de BO Pac-
kaging, Waldo Grez, seña-
ló que es necesario que se 
reconozca la innovación 
e investigación que están 
trabajando las empresas 
frente a la creación de en-
vases sustentables libres 
de plásticos. En su opinión, 

con la actual redacción de 
la ley se está “truncando el 
empeño de la innovación 

OPINIONES
twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Se busca crear una moratoria para la importación a Chile de plástico 
peletizado y polietileno de baja densidad, así como del polietileno alta 
densidad, comercializados para elaborar productos de un solo uso.
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FOTO: CÁMaRa

D E C R E T O

1. dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Plaza Perú entre Chacabuco 
y augusto d’Halmar , por un periodo de 240 días a contar del Jueves 19 de Junio de 
2025, previa revisión de la señalización de faenas que efectuará la dirección de Tránsito 
con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA TROMEN SPA., RUT.: 76.356.644-7, 
ejecute obras del Proyecto “MEJORAMIENTO PLAZA PERÚ CONCEPCIÓN”, por 
mandato de la Municipalidad de Concepción. 

2. dispónese el cierre de la avenida diagonal Pedro aguirre Cerda entre Plaza 
Perú y Pasaje Cochrane, todos los días sábados, hasta el término de l Proyecto de 
mejoramiento, con el objeto que desarrolle sus actividades el sindicato de anticuarios 
y artesanos de Plaza Perú .

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

PaBLO IBaRRa IBaRRa
SECRETARIO MUNICIPAL

FeRnandO VILLanUeVa PeTeRs
DIRECTOR DE TRÁNSITO (S)

dictación del reglamento 
respectivo, que debía re-
gir desde febrero de 2023 
-y que aún no se realiza-, 
dejó en situación de incer-
tidumbre especialmente al 
sector gastronómico y sus 
proveedores.

La norma vigente dispo-
ne que “cuando se trate de 
consumo dentro del esta-
blecimiento, se prohíbe la 
entrega, a cualquier título, 
por parte de los estableci-
mientos, de productos de 
un solo uso, cualquiera sea 
el material del que estén 
compuestos”.

Pero, en el marco de la 
ausencia de reglamento 
y las necesidades del sec-
tor, la moción en trámite 
plantea agregar una clari-
ficación a dicho texto. Así, 
se define que los anterior-
mente señalado no se apli-
cará respecto de serville-
tas. Tampoco, individuales 

en Chile”.
Asimismo, Juan Pablo 

Andreani, gerente general 
de Selecta Envases, planteó 
que es necesario incluir al-
ternativas más ecológicas y 
sostenibles en la normativa 
para reemplazar los plásti-
cos de un solo uso. 

Las y los parlamentarios 
de la comisión criticaron 
que esta ley aún no tenga 
reglamento, pese al com-
promiso que hizo el Ejecu-
tivo en términos de plazos, 
los cuales no se han cum-
plido hasta la fecha.

Recalcaron la problemá-
tica que genera el volumen 
de desechos que provoca 
la industria de la alimen-
tación en nuestro país y su 
impacto en el medio am-
biente.

Enfatizaron, asimismo, 
que ley N° 21.368 no per-
judica a las empresas que 
fabrican utensilios biode-
gradables, sino que, por el 
contrario, las favorece. Y, 
añaden, los afectados son 
los que siguen vendiendo 
elementos plásticos.
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ElEgida EntrE las zonas dE avanzada dE aPs UnivErsal 

Postas rurales de Santa 
Juana contarán con 
internet satelital: 4 mil 
personas beneficiadas 

Cerca de 4 mil personas de San-
ta Juana, que se atienden en las 
postas rurales de la comuna, se 
verán beneficiadas, durante este 
año, con la llegada de internet sa-
telital, a través de un proyecto del 
Ministerio de Salud (Minsal). 

Desde el Servicio de Salud Con-
cepción (SSC) indicaron que en el 
contexto de la Atención Primaria 
de Salud (APS) Universal, se nece-
sita articular al sector salud con el 
intersector (Telecomunicaciones, 
Ministerio de Desarrollo Social, 
Gobiernos Regionales y Munici-
pios), para ver la posibilidad de ins-
talar internet satelital en sectores 
rurales de comunas priorizadas. 

“Santa Juana es una de las co-
munas que ha sido priorizada para 
avanzar hacia la implementación 
de internet satelital, pero se trata 
de un proyecto que se encuentra 
en fase de desarrollo”, aseveraron. 

“Este sistema de comunicación 
es vital. Tenemos algunas postas 
en las que no funciona ni siquiera 
la telefonía celular o el WhatsA-
pp. Ahora estamos incluidos entre 
las 300 postas de avanzada, de un 
total de mil 100 que existen en el 
país”,  afirmó Ximena Soto, direc-
tora de Administración de Salud 
del municipio de Santa Juana. 

“A través del APS Universal, el 
Minsal se comprometió a instalar 
el sistema Starlink, que nos ayu-
dará a tener un registro clínico 
electrónico, de comunicación y 
revisión de interconsultas, exáme-
nes y telemedicina desde las pos-
tas, entre otras mejoras”, comentó 
Soto, agregando que “la gente que 
tenga internet desde sus casas 
podrá pedir hora de atención, a 
través de una llamada telefónica 
o un mensaje de WhatsApp. Esto 
modernizará la atención de salud 
en nuestros sectores rurales”. 

Espera y traslados 
Ximena Soto explicó que el sis-

tema APS Universal tiene entre 
sus pilares el acceso a internet de 
todas las comunas del país, moti-
vo por el que Santa Juana fue una 
de las zonas elegidas, pues actual-
mente en las postas locales todo 
se hace en papel y manuscrita, lo 
que hace que muchas veces la in-
formación de los pacientes, regis-
trada por los profesionales, no se 
entienda, lo que podría, incluso, 
incurrir en un error.  

“Ahora las fichas electrónicas 
facilitarán el trabajo, se ingresará 
la información a la plataforma (Si-
netsur) del Servicio de Salud Con-

cepción, lo que va permitir que los 
datos de los pacientes estén en lí-
nea en los diferentes Cesfam y hos-

pitales. Desde las postas, podremos 
conectar a los pacientes con tele-
medicina, evitando el viaje a otros 

centros de salud. El especialista 
que los atienda, incluso, les podrá 
emitir la receta y nosotros despa-
charla de inmediato”, agregó.

Comunidad
Inés Olate, vecina del sector Diñi-

co, dijo que la atención por teleme-
dicina puede sacar de apuro, espe-
cialmente, si una persona necesita 
atenderse con un especialista. “Por-
que en Santa Juana y en las postas 
sólo hay doctores de medicina ge-
neral. Uno puede esperar una hora 
para Concepción hasta un año. En-
tonces, si esto va a servir para evitar 
esa espera es excelente”. 

Olate contó sobre una ocasión 
en que se sentía mal por lo que 
fue al “Hospital Regional, me di-
jeron tiene que esperar el año. No 
le podemos dar solución. Ahora, 
después del año, fui esta semana y 
me dieron hora, ya me atendieron 
y altiro me dieron hora para hacer-
me exámenes, me van a hacer casi 
todas las cosas dentro de este mes. 
Ojalá con este sistema (de teleme-
dicina) se aceleren las cosas, por-
que a veces hay gente que muere 
en la espera de una consulta con 
un especialista”. 

Serán 6 establecimientos de Salud Primaria los que tendrán 
la tecnología, la que permitirá que las fichas clínicas pasen 
de ser escritas a digitalizadas en un sistema en línea. 
Además dará espacio a la telemedicina. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl 

FOTO: Municipalidad SanTa Juana

6 establecimientos contarán con esta medida. 
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En tanto, Jaime Pezo, 
presidente de la Junta de 
Vecinos del sector La Ge-
nerala, lugar en el que viven 
224 familias, afirmó que la 
telemedicina no sólo en-
tregará atención especiali-
zada para los vecinos, sino 
también evitará los trasla-
dos, situación que consi-
dera de vital importancia, 
pues, por ejemplo, cuando 
las personas son derivadas 
al Hospital Regional deben 
caminar hasta 90 minutos 
para llegar al paradero, por 
sendas muy complejas a 
las que no llegan vehículos. 
“Esperamos que pronto lle-
gue el sistema para que la 
atención de salud mejore, 
sobre todo de sectores tan 
alejados como el nuestro en 
que más del 30% son adul-
tos mayores”, comentó. 

Otro de los beneficios del 
sistema de internet sateli-
tal será, indicó la directora 
de Administración de Sa-
lud del municipio de Santa 
Juana, el apoyo al Hospital 
Digital Rural, pues los Tens 
que se encargan de ellos, 
ante una urgencia podrán 
contactarse con médicos 
de hospitales digitales para 
hacer consultas sobre pa-
cientes y resolver de mejor 
forma los requerimientos 
de los pacientes. 

La tecnología, que fun-
cionará en las postas de Ta-
nahuillín, Chacay, Colico, 
La Generala, Purgatorio y 
Torre Dorada, según Soto, 
que implicará un presu-
puesto de instalación de $5 
millones (antena) y un gas-

el servicio de logística de 
las postas (…) va a dar rapi-
dez para buscar pacientes, 
para entregarles atención. 
Las niñas que trabajan en 
las postas tienen que hacer 
a mano las listas de solici-
tud de los pacientes que 
tienen que retirar sus re-
medios. Esto va a ser muy 
práctico. Mejorará la cali-
dad de vida de los vecinos, 
sobre todo, de los adultos 
mayores”. 

En tanto, Castro aseveró 
que han planteado a las au-
toridades que Santa Juana 
“requiere mejoras impor-
tantes en salud, que ha sido 
una comuna bastante rele-
gada en salud, que la nece-
sidad de un nuevo el hospi-
tal, que hoy está en etapa 
de diseño, se ha planteado 
varias veces, que están ha-
blando con las autoridades 
para que los procesos avan-
cen y los compromisos se 
cumplen”, dijo y afirmó que 
también requiere la recons-
trucción de la posta Torre 
Dorada. 

El jefe comunal agregó 
que estas últimas son “las 
dos grandes inversiones 
que la comuna necesita 
con urgencia y yo estoy 
también sosteniendo una 
reunión con el Ministerio 
de Salud en Santiago, para 
plantearlas, explicar que se 
requieran en corto tiempo 
(…) lo que se hará también 
con el apoyo de parlamen-
tarios”. 

OPINIONES
twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO:Municipalidad SanTa Juana

to de $15 millones de pago 
anual de servicio, apor-
tando a tener información 
digitalizada, busca dismi-
nuir la pérdida de esta y 
los errores, los tiempos de 
atención, llegar con la tele-
medicina al sector rural. 

 
Comuna relegada 

Ángel Castro, alcalde de 
Santa Juana, afirmó que 
con la internet satelital, 
revolucionará la atención 
de salud en la comuna y 
que para asegurarse que 
los tiempos se cumplan, tal 
como fue comprometido 
durante el segundo semes-
tre y ver detalles se reunirá 
con directivos del Servicio 
de Salud Concepción. 

“La telefonía celular y la 
internet ha andado muy 
mal, hicimos un catastro 
que se lo enviamos a la Sub-
tel en Santiago, justamen-
te porque existen lugares 
donde la comunicación en 
postas es muy mala, lo que 
complejiza la atención de 
los usuarios. Esto impulsa-
rá la telemedicina que es 
algo muy importante”, co-
mentó.

En una línea similar, San-
tiago Quezada, presidente 
de la Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos de Santa 
Juana, afirmó que esperan 
que se concrete lo antes 
posible. “Vamos a mejorar 
mucho en conectividad que 
es algo bastante problemá-
tico en nuestro territorio 
porque la señal es muy 
mala, esto permitirá hacer 
telemedicina, va a mejorar 

la universidad de concepción, en el contexto del nuevo campus los Ángeles, 
Maquena, invita y convoca públicamente a participar en la licitación “diseño 
anteproyectos de arquitectura de Edificaciones campus los Ángeles, Maquena” 
para la contratación de prestación de servicios de la categoría “Servicio de 
asesorías”. 

REQUISITOS EXCLUYENTES PARA OFERENTES: 
cada integrante del equipo profesional propuesto deberá acreditar antigüedad 
mínima de 15 años desde la obtención de su título profesional y acreditar 
experiencia  de al menos cinco edificaciones ejecutadas durante los últimos 15 
años, de carácter educacional público o privado, de superficie igual o superior a 
500 m² cada una. 

    - Director/a de Proyecto: arquitecto/a
    - Coordinador/a de Anteproyectos: arquitecto/a

VALOR DERECHO A BASES DE LICITACIÓN: $50.000 (cincuenta mil pesos), 
monto que deberá ser depositado o transferido en la cuenta n°0210344689 
del Banco itaú, RuT 81.494.400-K, correo electrónico: kfigueroae@udec.cl 
o licitaciones@udec.cl Beneficiario: universidad de concepción. asunto o 
comentario: Valor derecho a Bases de licitación “diseño anteproyectos de 
arquitectura de Edificaciones campus los Ángeles, Maquena”.

ENTREGA DE ANTECEDENTES: Quienes hayan pagado el Valor derecho a 
Bases de licitación, deberán enviar el comprobante de depósito o transferencia 
al correo electrónico licitaciones@udec.cl indicando el nombre, Rut y contacto 
de la Empresa. las Bases de licitación y todos los antecedentes aportados por 
la universidad serán enviados vía correo electrónico entre el 24 y  26 de junio del 
2025.

REUNIÓN INFORMATIVA OBLIGATORIA: 09 de julio  del 2025.

VISITA A TERRENO OBLIGATORIA: 10 de julio del 2025.

PRESENTACIÓN DE LAS OFERTAS: 01 de septiembre del 2025.

INVITACIÓN LICITACIÓN PRIVADA CON CONVOCATORIA PÚBLICA 
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ConCEPCión

Aves en 
la Laguna 
Redonda
La flora y fauna es cada 
vez más notoria en este 
importante cuerpo de agua 
de la comuna que se emplaza 
en uno de los puntos más 
poblados de la capital 
regional.
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CErCa dE $670 millonEs

Penco suma 2 camiones 
cargadores, 10 tolvas 
y un cargador frontal 
para trabajos de 
hermoseamiento

El Consejo Regional del Bio-
bío aprobó por unanimidad 
la adquisición de 2 camiones 
cargadores, 10 tolvas de 20 
metros cúbicos y un cargador 
frontal por un monto de $670 
millones para Penco. 

El proyecto presentado 
por la Municipalidad  va en 
directo apoyo al “Programa 
de Limpieza y Hermosea-
miento” que se comenzó a 
implementar en el mes de 
enero y que busca recuperar 
espacios donde se genera-
ban microbasurales y hoy 
son lugares libres de basura.

Asimismo, este nuevo 
equipamiento de la Direc-
ción de Aseo y Ornato apo-
yará en la limpieza de playas 
en época estival, lo que per-
mitirá realizarlas a diario en 
Playa Penco, Playa Negro y 
Playa de Lirquén.

 El alcalde de la comu-
na, Rodrigo Vera, recalcó 
que “nuestra comuna tiene 
una superficie estimada de 
107km2 y de 5,7 km de pla-
yas, por lo que este proyec-
to es de suma importancia 
para toda la comunidad. 
Este es un proyecto que as-
ciende a los $670 millones 
y viene a ampliar la flota de 

que forma parte del compro-
miso de la Municipalidad de 
Penco por mejorar la cali-
dad de vida de sus habitan-
tes y potenciar el atractivo 
turístico de la comuna. Es 
financiado en su totalidad 
con fondos sectoriales de la 
Dirección de Aseo y Ornato 
y en este caso se pide apoyo 
al Gobierno Regional para la 
adquisición de nuevos vehí-
culos de apoyo.

Junto con ello se ha refor-
zado la fiscalización y la lu-
cha contra microbasurales 
incorporando medidas de 
seguridad ciudadana, insta-
lación de señalética y aplica-
ción de multas. Todo lo an-
terior busca transformar los 
espacios públicos en lugares 
dignos, seguros y hermosos 
para todos. 

OPINIONES
twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El Consejo Regional del Biobío 
aprobó por unanimidad la 
adquisición de los vehículos 
respondiendo a un proyecto 
presentado por la casa edilicia.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

aseo y nos da un impulso 
para continuar con nuestro 
Programa de Limpieza y 
Hermoseamiento”.

Dentro de las característi-
cas generales, los dos camio-
nes tendrán un motor turbo 
diesel para mayor tracción, 
un rodillo estabilizador tra-
sero para poder trasladar las 
tolvas sin complicaciones. 
Asimismo, los diez conte-
nedores tendrán una capa-
cidad de 20 metros cúbicos 
y una puerta abatible para 
su fácil descarga. El comple-
mento de estos elementos 
será un cargador frontal que 
servirá como equipamiento 
de limpieza.

 
Plan de Limpieza y 
Hermoseamiento

Dentro de las acciones de 
mejoramiento urbanos se 
encuentra el “Plan de Lim-
pieza y Hermoseamiento” 

la universidad de concepción, en el contexto del nuevo campus los Ángeles, 
Maquena, invita y convoca públicamente a participar en la licitación “Servicios de 
Gerenciamiento, ingenierías de urbanización y Estudios de impacto (iMiV-dia) para 
campus los Ángeles, Maquena” para la contratación de prestación en servicios de la 
categoría “Servicio de asesorías”.

REQUISITOS EXCLUYENTES PARA OFERENTES:

Gerenciamiento de Proyectos: 
Experiencia Empresa:
acreditar 3 proyectos, de superficie urbanizada mayor o igual a 5 ha., al menos 1 de 
ellos con dia, Eia, iMiV o EiSTu.

Experiencia Equipos:
- Gerente/a de Proyecto: ingeniero/a civil, ingeniero/a constructor/a, constructor/a 
civil o arquitecto/a. acreditar 15 años de experiencia y participación en al menos 3 
proyectos de mayor o igual a 3 ha.
- Ingeniero/a Especialista en Costos: ingeniero/a civil, ingeniero/a constructor/a, 
constructor/a civil o equivalente en especialización en gestión de costos. acreditar 
8 años de experiencia en proyectos de mayor o igual a 120.000 uF.
- Coordinador/a de Proyectos BIM: ingeniero/a civil, ingeniero/a constructor/a o 
arquitecto/a con certificación en metodología BiM. acreditar 8 años de experiencia 
con al menos 5 proyectos de superficie mayor o igual a 3 ha.

Desarrollo de Ingenierías de Urbanización:
Experiencia Empresa:
acreditar 5 proyectos de urbanización (mediana o gran envergadura), de superficie 
urbanizada mayor o igual a 3 ha. al menos 3 de ellos que hayan considerado diseño 
de las especialidades técnicas: de pavimentación, red de aguas lluvias y/o red de agua 
potable o alcantarillado sanitario. al menos uno de ellos haber incluido la tramitación 
y aprobación efectiva de una modificación de cauce.

Experiencia Equipos:
- Jefe/a de Proyecto: ingeniero/a civil o equivalente técnico. acreditar 12 años de 
experiencia en el diseño y coordinación de proyectos de urbanización mayor o igual 
a 50.000 m2.
- Especialista en Pavimentación: ingeniero/a civil. acreditar 10 años de experiencia 
en proyectos de diseño mayor o igual a 20.000 m2.
- Especialista en Redes Sanitarias: ingeniero/a civil. acreditar 10 años de 
experiencia en al menos 5 proyectos de superficie mayor o igual a 3 ha.

Desarrollo de Estudios DIA e IMIV: 
Experiencia Empresa y Equipo:
acreditar 5 proyectos aprobados dia-iMiV, de superficie mayor o igual a 3ha.

- Jefe/a de Proyecto: ingeniero/a ambiental/civil o disciplinas afines. acreditar 10 
años de experiencia.
- Especialista en Evaluación Ambiental y Especialista en Tránsito y Transporte: 
acreditar 7 años de experiencia en la elaboración de dia o Eia y Estudios de 
Tránsito y diseños de Medidas de Mitigación Vial, respectivamente.

VALOR DERECHO A BASES DE LICITACIÓN: $50.000 (cincuenta mil pesos), monto 
que deberá ser depositado o transferido en la cuenta n°0210344689 del Banco itaú. 
RuT 81.494.400-K, correo electrónico: kfigueroae@udec.cl o licitaciones@udec.cl 
Beneficiario: universidad de concepción. asunto o comentario: Valor derecho a Bases 
de licitación “Servicios de Gerenciamiento, ingenierías de urbanización y Estudios de 
impacto (iMiV-dia) para campus los Ángeles, Maquena”.

ENTREGA DE ANTECEDENTES: Quienes hayan pagado el Valor derecho a Bases 
de licitación, deberán enviar el comprobante de depósito o transferencia al correo 
electrónico licitaciones@udec.cl indicando el nombre, Rut y contacto de la Empresa. 
las Bases de licitación y todos los antecedentes aportados por la universidad serán 
enviados vía correo electrónico a contar del 24 al 26 de junio del 2025.

REUNIÓN INFORMATIVA OBLIGATORIA: 09 de julio del 2025.

VISITA A TERRENO OBLIGATORIA: 10 de julio del 2025.

PRESENTACIÓN DE LAS OFERTAS: 08 de septiembre del 2025. los oferentes podrán 
ofertar para uno, dos o los tres servicios licitados.

INVITACIÓN LICITACIÓN PRIVADA CON CONVOCATORIA PÚBLICA 
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Con amPlio aPoyo dEl CorECC

Guía por 5 años frente a la crisis 
ambiental: aprueban Plan Regional 
de Cambio Climático de Biobío

Tras la aprobación unánime del 
Comité Regional de Cambio Cli-
mático (CORECC), la región del 
Biobío se convirtió en la décima del 
país en aprobar su Plan de Acción 
Regional de Cambio Climático 
(PARCC), instrumento que guiará 
por cinco años las políticas de mi-
tigación y adaptación frente a la 
crisis climática.

Tal como se detalla, dicho plan 
considera 37 medidas específicas y 
92 acciones concretas bajo un en-
foque territorial y participativo. Su 
implementación buscaría consoli-
dar a la región del Biobío como un 
referente nacional en adaptación 
climática, resguardo de recursos 
hídricos y protección de la biodi-
versidad.

El PARCC se enmarca en lo esta-
blecido por la Ley Marco de Cam-
bio Climático, que obliga a cada 
región a definir acciones concretas 
para enfrentar sus riesgos y vul-
nerabilidades. El documento fue 
desarrollado entre 2023 y 2025 y 
contó con apoyo metodológico de 
la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO) y del Centro 
EULA de la Universidad de Con-
cepción, además del financiamien-
to del Fondo Verde del Clima.

Consolidación en el Biobío
Al respecto de la aprobación 

del Plan de Acción Regional de 
Cambio Climático, el gobernador 
regional del Biobío, Sergio Giaca-
man, señaló estar conforme por la 
manera en que se gesta su partici-
pación transversal. “Ustedes bien 
saben, yo no soy partidario del 
gobierno, pero en estas cosas uno 
tiene que ponerse ‘la camiseta’ de 
la región”, manifestó.

“Es evidente que el cambio cli-
mático es una realidad. Ya tuvi-
mos una manifestación concreta 
durante el fin de semana, con un 
sistema frontal que superó los 180 
km/h en viento y más de 100 ml de 
agua caída en algunas zonas del 
Biobío”, dijo. 

También, Giacaman indicó que 
dicho plan se centra en articular 
medidas provenientes de distintos 
organismos del Estado, incluyendo 

las carteras de Energía, Medioam-
biente, Ciencias y Obras Públicas. 
Ante eso añadió que esta iniciativa 
solo representa un punto de parti-
da y que en el futuro se buscará for-
talecerlo progresivamente.

“La votación fue unánime, y eso 
habla muy bien del trabajo en con-
junto, porque esta no es la primera 
sesión. Al menos nosotros estamos 
desde enero y esta ya es la tercera 
sesión”, agregó el gobernador.

A su vez, el seremi de Medio 
Ambiente del Biobío, Pablo Pinto, 
declaró que “como comité regional 
estamos contentos, porque hemos 
ido implementando la Ley Marco 
de Cambio Climático, de la cual 
el Presidente, Gabriel Boric, fue 
enfático en que debía quedar im-
plementada en nuestra adminis-
tración, y es así como, a través de 
los distintos planes sectoriales y te-

seguridad energética, eso fue un 
vergel de medidas sociales que 
fueron analizadas por los equipos 
técnicos”, añadió.

Sobre esto último, Pinto aseveró 
que como comité “tuvimos un pro-
ceso de participación temprana, 
previa elaboración del anteproyec-
to y durante su elaboración. Ahora 
aprobando el plan definitivo eso 
no terminará”.

Por último, la autoridad 
medioambiental estimó que “la 
academia juega un rol fundamen-
tal”, y destacó especialmente a la 
Universidad de Concepción y al 
centro EULA, “que con más de 30 
años de trabajo realiza  fundamen-
tal en temas ambientales, eso es 
muy importante porque nos da un 
sostén científico y técnico”.

En la instancia, el seremi de 
Ciencia de la Macrozona Cen-
tro-Sur, Gustavo Núñez, destacó 
que, si bien su cartera no lidera las 
medidas específicas, sí contribuye 
en ejes transversales como educa-
ción y cultura científica. Además, 
anunció que durante julio sesio-
nará el Comité Científico Asesor 
de Cambio Climático (C4), exten-
diendo así la invitación a vincular 
ese espacio con el trabajo del CO-
RECC.

De la misma manera, la repre-
sentante regional adjunta de la Or-
ganización de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la Agricul-
tura (FAO), Eve Crowley, calificó la 
aprobación del PARCC como “un 
hito fundamental en el fortaleci-
miento de la gobernanza climática 
en Chile”.

Seguido, valoró especialmen-
te el enfoque territorial y su raíz 
participativa: “El PARCC del Bio-
bío es un ejemplo de planificación 
climática inclusiva, estratégica y 
alineada con la Ley Marco de Cam-
bio Climático. Su construcción ha 
involucrado (…) una diversidad de 
actores: sector público, sociedad 
civil, academia, sector privado”, 
sostuvo.

Por último, Crowley destacó la 
solidez técnica del instrumento y 
sus respuestas concretas. “El plan 
propone medidas bien concretas 
como la reforestación de especies 
nativas, la restauración de eco-
sistemas degradados, la imple-
mentación de sistemas de alerta 
temprana y el fortalecimiento de 
capacidades en las comunas”, fi-
nalizó.

OPINIONES
twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Dirigido a enfrentar la escasez hídrica, 
incendios forestales, marejadas e 
inundaciones, la iniciativa posicionaría 
a la zona como un referente nacional en 
resiliencia medioambiental.

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl
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rritoriales (...) avanza a paso firme”.
Consultado sobre el trabajo que 

su aprobación supone, Pinto recal-
có que “implica que desde ahora —
para implementar las medidas—, 
tenemos cinco años”.

Acerca de la demora en la apro-
bación del plan regional, el seremi 
comentó que “Biobío es una región 
heterogénea que concentra una 
actividad industrial, académica y 
científica muy importante. Tene-
mos también comunidades indí-
genas y una basta riqueza inter-
cultural”. “Dicha diversidad hace 
que tengamos que hacer esfuerzos 
especiales para ponernos de acuer-
do, y eso es lo que hemos logrado 
hoy día”.

“Había distintas observacio-
nes ciudadanas (115) que tenían 
que ver con poder incorporar más 
aspectos de resiliencia hídrica y 
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Ciencia&Sociedad

21 DE JUNIO ES EL DÍA MUNDIAL DE LA ESCLEROSIS LATERAL AMIOTRÓFICA

ELA: el reto científico 
y social para avanzar 
en el abordaje de 
una enfermedad 
neurodegenarativa 
incurable

Aunque en Chile una 
ley busca visibilizar a la 

afección -y otras similares- 
y una provee ayudas 

técnicas, no es parte del 
GES, y tanto el acceso a 

diagnóstico que es complejo 
y tratamientos que deben 

ser multidisciplinarios y 
son costosos no tienen 

cobertura garantizada, 
haciendo que las personas 

padezcan un alto costo 
económico y emocional. Por 

eso mejorar las políticas y 
apoyos es urgente.

Se hizo más conocida porque 
la padeció el destacado científico 
Stephen Hawking, y aunque es 
poco frecuente supone grandes 
desafíos científicos, médicos y so-
ciales por ser incurable, con com-
plejo y costoso abordaje, y de gran 
impacto sobre la calidad de vida de 
quienes la padecen y sus entornos.

Para crear consciencia e impul-
sar avances es que cada 21 de junio 
se conmemora el Día Mundial de 
la Esclerosis Lateral Amiotrófica 
(ELA), enfermedad neurodege-
nerativa que termina por afectar 
diversas funciones esenciales. Ade-
más,  desde 2023 el 26 de junio es 
Día Nacional de Concientización 
sobre la Esclerosis Múltiple, Escle-
rosis Lateral Amiotrófica y otras 
enfermedades desmielinizantes en 
Chile, a través de la Ley 21.528 que 
busca visibilizarlas. 

Queda mucho por investigar, 
descubrir y progresar a partir de lo 
que ya existe. 

La enfermedad
Debilidad o torpeza en manos, 

brazos o piernas, calambres y caí-
das frecuentes, movimientos mus-
culares involuntarios, dificultad 
para hablar o tragar e incluso para 
respirar son manifestaciones que el 
doctor Felipe Condeza, neurólogo de 
Clínica Biobío, menciona de la ELA, 
patología progresiva que afecta las 
neuronas motoras, responsables del 
control del movimiento muscular. 

“Con el avance de la enfermedad, 
el paciente experimenta dificul-
tades para desplazarse y alimen-
tarse, lo que reduce considerable-
mente su calidad de vida”, advierte 
el especialista. Así se puede llegar 
la pérdida de funcionalidad y la 
necesidad de asistencia para acti-
vidades cotidianas o vitales como 
moverse, comer o respirar. 

En ciertos casos se asocia a fac-
tores genéticos, pero en el mayor 
porcentaje se desconoce la causa 
y se reconoce un origen multifac-
torial que es materia de estudios 
científicos. Sí es claro  que “es una 
enfermedad adquirida y su diag-
nóstico suele concentrarse entre 
los 40 y los 70 años”, afirma.

Entonces, se puede iniciar el 
tratamiento. Y aclara que incluye 
fármacos que ayudan a retrasar 
discretamente la progresión e in-
tervención multidisciplinaria que 
se enfoca en el manejo de síntomas 
y mejora en la calidad de vida, e 
involucra a neurólogo, fisiatra, ki-
nesiólogo, fonoaudiólogo, nutricio-
nista y apoyo psicológico. 

El doctor Condeza resalta que 
un gran determinante del éxito del 
tratamiento es iniciar precozmen-
te, por lo que es crucial la detección 
temprana, aunque no siempre se 
logra.

Difícil diagnóstico 
Y es que llegar al diagnóstico 

no es fácil, reconoce el neurólogo, 
se llega fundamentalmente tras la 

exclusión  de otras enfermedades. 
Sobre ello explica que es común 
que la ELA se confunda con otras 
enfermedades a las neuronas mo-
toras y que no existe un marcador 
específico en sangre de ésta.

Por eso el tiempo para diagnos-
ticar varía desde menos de dos 
meses hasta un año, en un proceso 
que incluye consultar con diversas 
especialidades.

En esta materia añade que “el 
acceso al diagnóstico es desigual, 
con más dificultades fuera de 
Santiago”, si bien asegura que “en 
Concepción contamos con neuró-
logos dedicados a enfermedades 
neuromusculares que facilitan el 
diagnóstico temprano”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Ley 
21.528 

estableció al 26 de junio como Día Nacional de Concientización 
sobre la Esclerosis Múltiple, Esclerosis Lateral Amiotrófica y 
otras enfermedades desmielinizantes en Chile. Vigente desde 
2023, su objetivo es visibilizar estas afecciones.
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Estudiante local 
obtuvo premio al Mejor 
Póster en Congreso de 
Ciencias del Mar 2025 

“Variabilidad intraindi-
vidual en la condición nu-
tricional de hembras de la 
sardina común Strangomera 
bentincki (Norman, 1936)” 
se titula el trabajo con el 
que la futura bióloga marina 
local Ana Aguilera obtuvo 
uno de los tres premios al 
Mejor Póster de pregrado 
que otorga la Sociedad Chi-
lena de Ciencias del Mar en 
el Congreso de Ciencias del 
Mar 2025, evento realizado 
la última semana de mayo 
en la Universidad de Valpa-
raíso, y que cada año reúne 
a especialistas y actores vin-
culados a la investigación 
oceánica de todo el país. 

La destacada investiga-
ción que realizó la estudian-
te de quinto año de Biología 
Marina de la Universidad 
Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc) se enfocó 
en analizar lípidos y ácidos 
grasos de las hembras de la 
especie, evaluando el conte-

nido nutricional en cada uno 
de los tejidos estudiados: hí-
gado, musculatura general y 
gónadas. 

Los análisis corroboraron 
lo teorizado tras la  búsque-
da bibliográfica, que el híga-
do tuviera mayor contenido 
nutricional, y plantea que “ 
se podría explicar dado que 
el hígado es el órgano recep-
tor de energía y el órgano 
que distribuye energía hacia 
los otros tejidos”.

En tanto, la musculatura 
y las gónadas pueden tener 
influencia de la variabilidad 
estacional, debido a la re-
producción de la hembra de 
sardina común, además de 
influencias por las condicio-
nes de temperatura. Este as-
pecto lo profundizará en su 
tesis de pregrado. 

El trabajo científico que se 
plasmó en el premiado póster 
fue guiado por el académico 
de Ucsc doctor Ángel Urzúa 
y el profesor Fabián Guzmán. 

Habla, comunicación y alimen-
tación son funciones esenciales 
que se afectan con la ELA que va 
dañando progresivamente la mus-
culatura del cuello, cara, lengua, 
faringe y laringe. 

“La articulación de las palabras 
se hace difícil y se manifiesta un 
trastorno de la deglución que difi-
culta  tragar los líquidos y luego la 
comida, lo que aumenta el riesgo 
de neumonía aspirativa. La debi-
lidad llega a extenderse a los mús-
culos respiratorios”, advierte Rayen 
Zapata, docente colaboradora del 
Departamento de Fonoaudiología 
de la Universidad de Concepción, 
y especialista en trastornos de len-
guaje, habla y de la comunicación, y 
de neurorrehabilitación en adultos. 

Se llega a un momento en que se 
pierde el control del cuello, y la ca-
pacidad de hablar y la voz. Aunque 
se conserva la movilidad ocular.

Ahí el rol fundamental la inter-
vención fonoaudiológica, en el 
abordaje multidisciplinario, inter-
viniendo aspectos de la alimen-
tación y deglución para que sean 
procesos seguros y eficientes, y co-
municativos, aclara la profesional.

“La intervención fonoaudiológi-
ca apunta  a prevenir neumonías 
por aspiración de alimento”, preci-
sa. Para ello se adaptan los alimen-
tos según consistencia menos ries-
gosa, porciones y utensilios, y se 
enseñan a compensar dificultades.

Sobre el habla y comunicación, 
comenta que “se puede hacer un 
trabajo rehabilitador cuando los 
síntomas comienzan a aparecer y 
se actuará para retrasar su progre-
sión en la medida de lo posible”. 
También puede haber enfoque 
compensatorio cuando la emisión 
de voz funcional es escasa, con dis-
tintas alternativas acorde al grado 
de movilidad y autonomía, como 
escribir, usar tableros o aplicacio-
nes digitales. “Con la tecnología 

hay programas que permiten gra-
bar la voz antes de que la pierda 
y luego se pueda comunicar por 
medio de éstas con su propia voz. 
También hay dispositivos que ayu-
dan a comunicarse con el movi-
miento ocular”, releva.

De avances a desafíos
Rayen Zapata releva que la Ley 

Ricarte Soto (Ley 20.850) provee 
ayudas técnicas para personas con 
ELA que, entre otros, incluye siste-
ma de respiración automático no 
invasivo domiciliario, colchón anti 
escaras, silla de ruedas neurológi-
ca, alimentación alternativa, y un 
dispositivo de comunicación. Aun-
que “no establece el tratamiento 
por parte del equipo rehabilita-
dor”, lamenta. 

La ELA tampoco es parte del 
GES, y el acceso a exámenes y tra-
tamientos se realiza mediante el 
sistema de salud personal, público 
o privado, con los costos económi-
cos y emocionales del proceso que 
puede tardar. Además, advierte 
que el tratamiento está sujeto a 
protocolos internos y disponibili-
dad de recursos en hospitales.

Así que asegura que hay mucho 
que avanzar con políticas públicas, 
financiamiento y apoyo a familias.

En el marco del gran reto global 
que es hallar  la causa específica 
de la enfermedad, para avanzar 
a terapias curativas o prevenirla, 
cierra.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
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Resguardar la 
calidad de vida
Habla, comunicación y 
alimentación 
son parte de las funciones 
esenciales del desenvolvimiento 
cotidiano y bienestar que se ven 
afectados con la ELA, para cuya 
mantención o adaptación cumple 
un rol clave la intervención 
fonoaudiológica.
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Economía&Negocios

José Pérez Debelli, líDer nacional De la anef

Presidente de empleados fiscales explica 
negociación sobre tope de 75 años para 
retiro laboral en el sistema público

Ante el rechazo de la Agru-
pación Nacional de Empleados 
Fiscales (Anef) del Biobío al tope 
de 75 años de edad para el retiro 
obligado, a partir del año 2027, de 
los funcionarios de la adminis-
tración pública, José Pérez Debe-
lli, presidente nacional de la Anef, 
precisó algunos detalles de la ne-
gociación llevada adelante por el 
organismo que incluyó un proce-
so estructurado y participativo 
en que fue posible la incorpora-
ción de dos grupos denominados 
“rezagados”, entre otros avances. 

Así, destacó que esta ley de in-
centivo al retiro permanente “es 
parte de un compromiso y un tra-
bajo sistemático con el Ejecutivo, 
no solo con este Gobierno, sino 
que viene de antes. Como Anef 
fuimos los primeros en lograr 
esta conquista sindical”. 

Sobre cómo fue el proceso para 
llegar al acuerdo reflejado en la ley 
vigente, el presidente de la Anef 
explicó que hicieron una mesa de 
trabajo, que es un diálogo y la forma 
que establecen en la sindical con los 
gobiernos de turno. “En el incentivo 
al retiro, de la ley que está régimen, 
esto viene ya a ser como la sexta u 

octava ley que está vinculado a 
materias de conquistas sindicales 
que tienen también un capítulo 
con el incentivo al retiro que en eso 
fuimos los primeros como Anef. El 
mandato de la asamblea fue que 
negociáramos con el Gobierno 
respecto de los incentivos al retiro 
permanente, que estaba como pri-
mera prioridad, además de la ley 
40 horas, teletrabajo en el Estado y 
seguridad funcionaria, entre otros”. 

-¿Cómo fue la participación 
de los intervinientes en el 
acuerdo? 

- Coordinados con la CUT sus-
cribimos este acuerdo una vez 

que, incluso, en la etapa final, 
pusimos esto en un debate con 
presidentes y presidentas de las 
asociaciones nacionales, que se 
llama Consejo de Presidentes y 
Presidentas, que es un órgano de 
apoyo para el sector sindical. 

Aquí, primero se presenta un 
pliego de peticiones y luego se 
establecen las prioridades que 
serán abordadas con el Gobier-
no de turno cuyo mandato de 
la asamblea fue dar prioridad al 
avanzar en el incentivo al retiro 
en que se buscaba darle el carác-
ter de permanente, es decir, lle-
gar a una política pública. 

Hubo incorporación de dos grupos de “rezagados” a incentivos al retiro tras un proceso estructurado 
de toma de decisiones. En Concepción hubo alrededor de 1.325 sufragios. 

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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4 y 5 
de junio

fue reelecto José Pérez
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Entre los 8 temas transversa-
les con los profesores, la salud y 
los municipales, este era uno de 
ellos, que viene a ser un paliativo 
a la situación previsional que tie-
ne el país, que no es seguridad so-
cial porque ahí tenemos distintas 
miradas, pero sabemos que las 
pensiones son bastante indignas 
tanto para trabajadores público 
como privados. 

-¿Cuáles fueron los principa-
les avances?  

- La última ley de incentivo al 
retiro duraba 10 años que termi-
naba en el mes julio de 2024 y en la 
negociación de la mesa del reajus-
te general, donde estamos los 16 
gremios, nuevamente planteamos 
la posibilidad que se extendiera, 
lo que nos pilló en la mitad del ac-
tual Gobierno, teniendo las expec-
tativas, que también fuera perma-
nente, entonces, logramos aquello 
y en esta ley de diciembre de 2024 
logramos que fuera por un año 
más hasta diciembre de 2025 don-
de se extendió para todos, para los 
profesores, para el sector salud y 
para la ANEF que es la adminis-
tración central del Estado. 

cionarios y funcionarias que 
les llamamos “rezagados” que 
corresponden a aquellos que te-
niendo la edad no pudieron lle-
varse el incentivo, entonces, eso 
ayuda al “tiraje de la chimenea”, 
esto siempre respetando la vo-
luntad de las personas, sin pre-
siones. Aquí hay dos grupos: uno 
es de aquellos con enfermedades 
extensas o terminales, por ejem-
plo, que también, por un tema de 
respeto a su trayectoria, a su tra-
bajo y a su humanidad, puedan 
ser incorporados como rezaga-
dos para que se puedan ir a con-
tar de 2026, más allá del límite de 
edad que tenía la ley anterior, es 
decir, que tenía 68, 70 o 75 años 
con enfermedades terminales y 
con licencias extensa en los úl-
timos dos años puedan integrar 
esta ley permanente y el Gobier-
no lo aceptó. 

En el caso del segundo grupo 
que estando sanos, por decir-
lo así, pasaron la edad de la ley 
anterior de incentivo al retiro y 
que en esta nueva ley, pudieran 
tomar la decisión de irse, para 
llevarse todo. Es una segunda 

oportunidad, en que también nos 
fue bien después de todas las ne-
gociaciones. 

-¿A qué corresponde el de-
creciente porcentual? 

- Más tarde, acordamos un de-
creciente porcentual, porque an-
tes, teniendo 65 años como hom-
bre, si me demoraba 6 meses a un 
año, se perdía todo. Y las mujeres, 
teniendo 65 o 66 años también 
perdían todo, entonces, para que 
no fuera tan drástica la pérdida, 
establecimos una gradualidad 
porcentual decreciente que está 
en la ley. 

-¿Cómo se resolvió el tope de 
75 años para el retiro obligato-
rio? 

- Lo otro que, efectivamente 
es cierto, es que el Gobierno nos 
puso un límite de salida y térmi-
no a la carrera con 75 años, todo 
esto, anterior a lograr los grupos 
rezagados con enfermedades ter-
minales, donde los que no se fue-
ron, ahora se podían ir con todo y, 
también, el decreciente, y como el 
acuerdo es de a dos, nos puso (el 
Gobierno) esta limitante que no 
era lo que buscábamos, porque 
no nos interesaba aquello, pero lo 
que hizo la ANEF y, así le consta 
también a los otros gremios, fue 
consultar al órgano auxiliar que 
es el Consejo de Presidentes y 
Presidentas de todas las asocia-
ciones en que, si bien es cierto no 
vinieron todas (las asociaciones) 
se hizo un llamado en dos opor-
tunidades que es una asamblea 
donde se planteó la situación de 
la etapa en la que estábamos. 

En la primera reunión de este 
consejo hubo diferencias, una 
mitad estaba a favor de aprobar y 
la otra mitad por rechazar. Des-
pués, en el detalle más fino, que 
o era eso o nada, porque así fue 
la negociación, hubo una segun-
da reunión, antes de concurrir 
con la firma del acuerdo, donde, 
efectivamente, por mayoría, ex-
ceptuando tres o cuatro personas 
presentes de la ANEF, porque el 
quórum lo da la presencialidad, 
de todas las bases presentes, me 
mandataron aceptar esta ley que 
hoy está en régimen.

En resumen, la ANEF Nacio-
nal con su estructura de base, 
responsablemente, cumplió el 
mandato de la asamblea nacio-
nal para suscribir el acuerdo y 
respetar esta ley que hoy es una 
buena política pública. En Con-
cepción hubo alrededor de 1.325 
sufragios. 

OPINIONES
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Luego, nos quedaba la negocia-
ción del ajuste siguiente y ahí, en 
todos los temas dispuestos públi-
camente, también el mandato de 
nuestra asamblea nacional fue 
priorizar el avance en el incenti-
vo al retiro con carácter perma-
nente, ese fue el mandato para el 
directorio de la ANEF Nacional, 
regional y provincial y se debe 
respetar el mandato. 

Por lo tanto, en la mesa de rea-
juste del año pasado estaba pues-
to transversalmente para todos 
y todas, la posibilidad de avan-
zar en el incentivo al retiro con 
carácter permanente donde la 
primera respuesta del Gobierno 
fue que estaban disponibles para 
aumentar en 5 años, ante lo que 
planteamos que era insuficiente, 
considerando que la última vez 
se otorgaron 10 años, donde los 
pisos mínimos deben respetarse, 
pero la solicitud fue que fuera de 
carácter permanente. 

- ¿Qué significa la incorpora-
ción de los llamados “rezaga-
dos”? 

-Otro punto relevante fue ha-
cernos cargo de aquellos fun-

FOTO: carOlina echagüe m.
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Cultura&
Espectáculos

La ópera, con toda su fuerza vo-
cal, emoción y riqueza visual, está 
próxima a arribar a localidades 
que nunca antes han experimen-
tado este tipo de experiencia escé-
nica. Se trata de “La Cenicienta en 
el siglo XXI”, adaptación contem-
poránea del célebre trabde Gioa-
chino Rossini, la cual debutará en 
julio próximo en nuestra Región y 
también en Ñuble. 

El montaje, que en lo puntual 
se presentará el 3 de julio en el 
Centro Cultural de Arauco, 4 de 
julio en el Teatro de Lota, y el 5 de 
julio en la Casa de la Cultura de 
Ránquil, y que cuenta con apoyo 
del Fondart 2025, marca un hito 
para estas localidades, al ofrecer 
una experiencia lírica integral 
que incluye orquesta de cámara 
en vivo, elenco solista, coro y un 
diseño visual que recrea la histo-
ria, pero con una estética mucho 
más actual.

“La ópera convoca casi todas 
las artes: actuación, música, ilu-
minación, maquillaje, vestuario, 
escenografía. Me parece que todo 
el mundo debiera tener la posibili-
dad de experimentarla alguna vez 
en la vida. Llevarla a localidades 
como Lota, Ñipas y Arauco, donde 
nunca se ha presentado un mon-
taje lírico integral, es una idea que 
tenía hace tiempo y hoy por fin 
se concreta con un gran equipo 
humano y artístico”, dijo Rodrigo 
Navarrete, director escénico y res-
ponsable de esta producción.

En detalle, para dar vida a este 
proyecto en febrero se realizó el 
proceso de convocatoria abierta 
a cantantes de todo el país, con 
especial énfasis en artistas del 
Biobío, permitiendo así el encuen-
tro entre intérpretes locales y pro-
fesionales de otras regiones. Así, 
actualmente, el equipo artístico y 
técnico se encuentra en pleno pro-
ceso de ensayos, afinando cada 
detalle para las funciones.

“Con esta iniciativa buscamos 
descentralizar las expresiones 
artísticas en Chile y facilitar el 
acceso a la ópera a los vecinos de 
estas comunas. Al mismo tiempo, 
queremos aportar al crecimiento 
de los artistas regionales y forta-
lecer la escena lírica local. El elen-
co seleccionado no solo tendrá la 
oportunidad de participar en una 
producción profesional, sino que 
también accederá a clases magis-
trales y jornadas de mentorías con 
reconocidos intérpretes, lo que re-
presenta un valioso impulso para 
sus carreras”, señaló Navarrete.

Historia actual 
Lejos del castillo de cuentos y de 

los vestidos de gala, esta versión de 
la Cenicienta transcurre en un esce-
nario actual, con elementos que son 
propios de estos tiempos. Una casa 
venida a menos, un padrastro más 
interesado en escalar socialmente 
que en el bienestar de su hijastra, y 
un príncipe multimillonario saudi-
ta. Todo bajo la estética de un gran 
libro pop up escenográfico, cuyas 
páginas revelan los distintos espa-
cios donde se desarrolla la acción.

El director escénico explicó que 
adaptar esta ópera de 1817 fue un 
ejercicio complejo, pero necesario 
para lograr cercanía con la audiencia. 
“La traducción al español es funda-
mental para acercar esta obra a nue-
vas audiencias. Usamos la versión del 
maestro Fernando Puigross, con al-
gunas modificaciones para incorpo-
rar expresiones más actuales, incluso 
algunas muy chilenas, sin alterar la 
esencia musical ni dramatúrgica de 
la ópera. Rossini tiene muchos textos 
cantados simultáneamente, muchas 
sílabas. Fue un desafío técnico, pero 
también un trabajo de sensibilidad 
cultural”, detalló.

Lejos de los efectos mágicos del 
cuento tradicional, esta Cenicienta 
-Angelina en la versión de Rossi-
ni- enfrenta desafíos muy huma-
nos: violencia intrafamiliar, abuso, 
desigualdad social, pero también 
muestra una poderosa historia 
de superación. “Aquí no hay hada 
madrina. La protagonista toma la 
decisión de cambiar su destino por 
sí sola, con valentía. Eso la hace mu-
cho más cercana a nuestras realida-
des”, afirmó su director.

Más allá de la dirección escénica de 
Navarrete, el montaje cuenta con la 
dirección musical de Alejandra Rivas, 
el diseño escenográfico y vestuario de 
Marianela Camaño, además de con-
templar siete solistas, un coro mascu-
lino de diez voces y una orquesta de 
cámara de doce músicos.

Mauricio Maldonado Quilodrán
Mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Funciones serán el 3, 4 y 5 de julio

Versión contemporánea de 
clásica ópera llegará a las 
comunas de Lota y Arauco

Se trata de “La 
Cenicienta en 
el Siglo XXI”, 
adaptación actual 
de la célebre 
obra lírica de 
Gioachino Rossini, 
la cual también 
se presentará en 
Ñipas, comuna de 
Ránquil. Proyecto 
que cuenta con el 
apoyo del Fondart 
2025.

FOTO: Cedida

“la ópera convoca casi 
todas las artes: actuación, 
música, iluminación, ma-
quillaje, vestuario, esceno-
grafía”.

“con esta iniciativa buscamos des-
centralizar las expresiones artísticas 
en chile y facilitar el acceso a la ópe-
ra a los vecinos de otras comunas”. 
Rodrigo Navarrete, director escénico y 
responsable de esta producción. 

el montaje se presen-
tará el 3 de julio en el 
centro cultural de 
Arauco y el 4 de julio 
en el Teatro de lota.

FOTO: Cedida

OPINIONES
Twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl
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“HíbridA” de soFíA bernAsconi le roy

Una muestra 
interactiva 
que mezcla 
cuerpo, 
paisaje y 
máquina

La artista 
penquista 
expondrá 
su nueva 

videoinstalación 
performática en 
Balmaceda Arte 

Joven Biobío. 
Un trabajo que 

reúne varios 
formatos y que 

nació como 
resultado de 

una residencia. 

FOTOS: SOFía BernaSCOni Le rOy

Cultura&Espectáculos

Una propuesta que ha sido de-
sarrollada a partir del trabajo co-
laborativo de un equipo multidis-
ciplinar. Que integra áreas como 
el video, la programación interac-
tiva, el diseño sonoro, la arquitec-
tura y la ingeniería mecánica y que 
nació como resultado de una re-
sidencia en el Centro de Creación 
de Concepción (C3). Eso resume, 
a grandes rasgos, la muestra “HÍ-
BRIDA: cuerpos y tecnologías en 
el icosaedro” de la artista Sofía 
Bernasconi Le Roy, que se inaugu-
ra el jueves 26 de junio, a las 18.30 
horas, en la sede Biobío de Balma-
ceda Arte Joven. 

La obra, financiada por los 
Fondart 2023, propone una ex-
periencia inmersiva y sensorial 
para explorar los vínculos entre 
cuerpo, territorio y tecnología. A 
través de un recorrido interactivo, 
se invita a los asistentes a activar 
imágenes, sonidos y movimientos, 
generando un espacio de juego y 
experimentación donde cada visi-
ta transforma la obra.

La exposición está compuesta 
por tres piezas interconectadas 

no poroso que reacciona a quien lo 
recorre. No se trata solo de mirar, 
sino de entrar en relación”.

Una artista en expansión
Sofía Bernasconi Le Roy es ti-

tulada en Producción Visual de 
la Universidad de Concepción y 
además cuenta con un postítulo 
en Gestión Cultural y Prácticas 
Curatoriales de la Universidad de 
Chile y un diplomado en Dirección 
de Cine (2023), ha desarrollado 
una carrera activa y multifacética. 
Su obra se centra en el cruce en-
tre cuerpo, tecnología y territorio, 
con una mirada transdisciplinaria 
que dialoga con autoras y autores 
como Donna Haraway, Sofía Aré-
valo y Jean-Luc Nancy. Trabaja 
en formatos como el videoarte, 
la videoinstalación y los nuevos 
medios, explorando definiciones 
contemporáneas del cuerpo desde 
una perspectiva crítica y experi-
mental.

Ha exhibido en espacios como 
el MAVI, la Pinacoteca de Concep-
ción, Galería Aura, Casa de Salud y 
Balmaceda Arte Joven, y ha parti-
cipado en ferias como la FAC Bio-
bío y la Feria Birregional de Artes 
Visuales UBB. Fue curadora de 
Galería Aura durante 2022 y 2023, 
destacando su trabajo con artistas 
emergentes y prácticas híbridas.

En 2020 recibió el Premio Ceres 
en Ficción Audiovisual con el cor-
tometraje “Deshilacha”, y en 2023 
fue seleccionada para el Premio 
MAVI Arte Joven UC con su obra 
También somos una cortina de 
cordeles. Además, fue reconocida 
como Mujer destacada en Artes 
Visuales 2024 por la municipali-
dad de Concepción.

OPINIONES
Twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo. carcamo@diarioconcepcion.cl

la experiencia se vuelve háptica 
y sonora, a través de cuencos de 
agua reaccionan al contacto del 
público, activando paisajes acús-
ticos formados por respiraciones, 
grabaciones de campo y texturas 
digitales. Y en “Orilla”, se introduce 
un brazo robótico que repite ges-
tos inspirados en el movimiento 
humano, en una coreografía que 
tensiona las fronteras entre cuer-
po vivo y máquina.

Según indicó Berlusconi, “la 
idea no es ilustrar la relación entre 
cuerpo y máquina, sino tensio-
narla. Me interesa cómo lo tecno-
lógico se vuelve orgánico, cómo 
se transforma en un medio para 
recordar el paisaje y sus fragilida-
des. La mustra propone un entor-

(“Reflejo abierto”, “Mecánica del 
tacto” y “Orilla”) que dialogan 
entre sí dentro de una misma es-
tructura espacial, un icosaedro 
que funciona como dispositivo 
escénico y contenedor simbólico. 
Cada pieza explora una dimensión 
distinta del vínculo entre cuerpo y 
tecnología, pero todas comparten 
un mismo principio: disolver los 
límites del cuerpo para crear en-
cuentros entre lo humano, lo arti-
ficial y los paisajes que habitamos.

En “Reflejo abierto”, la artista 
utiliza cámaras en vivo y videoper-
formances registradas en hume-
dales y cuerpos de agua del Gran 
Concepción para disolver la ima-
gen del visitante en paisajes en mo-
vimiento. En “Mecánica del tacto”, 
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Deportes

Peligra Permanencia en zona de liguilla

El bache es real: morados
regalaron un tiempo y fueron
sobrepasados por el colista 

Lograron solo 2 puntos de los 
últimos 12 en juego, pero esta 
derrota en San Felipe duele doble 
porque era uno de esos partidos 
que un equipo con pretensiones 
debe amarrar. Del otro lado, un 
cuadro desesperado, que había 
ganado apenas un juego en todo 
el año, lo venció 2-1 gracias a un 
primer tiempo donde el “León” 
entró mal, con una formación que 
sorprendió de sobremanera y defi-
nitivamente no funcionó.

El técnico Manuel Suárez apostó 
por jugadores como Claudio Fer-
nández y Nelson Sepúlveda, que 
venían con casi nula continuidad, 
para dejar en el banco a Ángel Gi-
llard y Ariel Cáceres, que habían 
sido de lo mejorcito ante Rangers.

Rápidamente avisó Brayan 
González con un tiro libre al tra-
vesaño y a los 14’ abrió la cuenta 
Diego González en una salida 
larga desde el portero Paulo Gar-
cés, que derivó en balonazo largo 
y preciso de un Boris Sagredo que 
fue factor, hasta que se cansó. 
Todo nació de un ataque lila que 
Nicolás Astete no pudo definir 
solo frente al “Halcón” tras un cen-
tro desde la izquierda.

¿Hubo reacción morada? Nada 
de eso. El encuentro se jugaba al 
ritmo de González y Sagredo y así 
fue todo el primer lapso, donde el 
“León” se vio muy desconectado 
entre defensa y ofensiva. Y para 
cerrar 45 minutos para el olvido, 
una mano involuntaria de Astete 
fue sancionada como penal y Ser-
gio Vergara aumentó a los 45+2. 

Ángel en banca
Ingresó Gillard por L’Huillier 

y se notó. Eso sumado a que los 
lilas presionaron más arriba e 
intentaron juntarse más, aunque 
costó, hasta que Valdivia y Ojeda 
comenzaron a ser más protago-
nistas. San Felipe iba perdiendo 
fuelle y su última llegada clara 
fue un remate frontal de Vergara 
que sacó Araya.

Garcés dejaba intacta la ventaja 
con un tapadón sobre un derecha-
zo alto de Valdivia y la entrada a 
quemarropa de Gillard, pero se 

veía caer el segundo y fue a los 71’, 
cuando Valdivia sacó un centro al 
corazón del área, que Gillard co-
nectó con un muy buen testazo. 
El argentino ha marcado los dos 
últimos goles penquistas, cuesta 

explicar que parta sentado en el 
banco.

Más adelante hubo una mala 
salida de Araya que Yerco Gon-
zález no supo terminar en gol 
con cabezazo ajustado al palo y el 

resto fue empujar contra un San 
Felipe que ya había quitado sus 
cuatro hombres de ataque y puso 
el bus atrás, motivados compren-
siblemente por la urgencia.

Pitazo final y desahogo de toda 
la gente del Aconcagua, mientras 
el “León” se preguntaba por qué 
no entraron como en el segundo 
tiempo. El rival era totalmente 
abordable y los errores propios se-
guramente lo sacarán esta sema-
na de la zona de liguilla.

OPINIONES
Twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

San Felipe había ganado un partido en toda la temporada y 
venció con justicia a Deportes Concepción por 2-1. Descontó 
Ángel Gillard, que extrañamente volvía en este partido al 
banco de suplentes.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: cOmunicaciOnes depOrTes cOncepciOn

Estadio: Javier Muñoz
Público: 756 personas
Arbitro: Rodrigo Farías

GOLES

14’ D. González
45’+2’ S. Vergara

2 1
71’ A. Gillard

FOTO: isidOrO VaLenZueLa m.

Leonas cayeron en Temuco y sacan la calculadora
El equipo femenino de Deportes Concep-

ción venía de un notable triunfo sobre Ñu-
blense (1-0) que las dejaba momentáneamen-
te en zona de liguilla (octavas en la tabla de 
promedios), pero esta vez sufrieron un dolo-
roso traspié en casa de Temuco. Fue 0-1 con 

tempranero gol de Gisella Soto, cuando co-
rrían solo 4 minutos de juego.

Las lilas se quedan peligrosamente en 
cuarto lugar del Grupo Sur, con 17 puntos, y 
acumulan 4 partidos sin ganar afuera. Como 
sea, siguen dependiendo de ellas.
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Deportes

La tarea pendiente de Lota:
ganar fuera de Coronel para
al fin dar caza a los punteros

FOTO: LOTa schwager

Busca volver al Triunfo en el caP

Que al acero de García
no se le arranque el tren
ante Palestino en racha

inco fechas atrás era el sorpre-
sivo sublíder del campeonato y 
parecía haber encontrado su for-
ma, con rendimientos individua-
les altísimos... Pero algo ocurrió. 
El Huachipato de Jaime García 
ha ido perdiendo el rumbo, se en-
cuentra décimo y alejándose peli-
grosamente de la zona de liguilla. 
Por eso es vital sumar y reencon-
trarse con su mejor versión esta 
tarde (17.30 horas) recibiendo a 
Palestino, equipo que llega en su 
mejor momento.

Lo del acero es tremendamente 
preocupante porque acarrea una 
seguidilla de 5 derrotas consecu-
tivas y no parece encontrarle la 
vuelta. En esta mala racha recibió 
15 tantos y hubo 3 partidos donde 
no pudo marcar goles. García re-
conoció que algo se ha mejorado 
estructuralmente en los dos últi-
mos juegos, donde se cayó por la 
cuenta mínima, pero ha habido 
demasiados errores puntuales. 
Cuando no se gana, esa falta de 
confianza pesa.

En la otra vereda se cruza un 

Palestino al que se le abrió el ape-
tito y está peleando mano a mano 
con los líderes. Coquimbo y Au-
dax Italiano son los inesperados 
punteros de Primera División, 
con 29 unidades, y respirando 
muy cerca aparece este peligroso  
equipo árabe con 27 positivos. El 
cuadro adiestrado por Lucas Bo-
vaglio encarriló una seguidilla de 
5 partidos sin derrotas y se metió 
bien arriba.

Huachipato lleva 5 partidos sin 
vencer a Palestino y la última vez 
fue el 2022: en aquella ocasión ce-
lebró un 2-1 en Talcahuano con 
doblete de Luciano Nequecaur y 
descuento de Mauro Díaz. 

OPINIONES
Twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Huachipato ha perdido el tranco, está 
fuera de cualquier zona de copa y 
buscará puntos frente a un rival que no 
pierde hace 5 partidos.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: archiVO JaVier Vergara huachipaTO Fc

No puede dejar que se le esca-
pen Malleco y Colina. Está claro 
que Lota Schwager es uno de 
los equipos fuertes de esta Ter-
cera A, donde los de arriba ya 
comienzan a alejarse del resto 
en la tabla, pero para no perder 
pisada al resto deben ganar sí o 
sí fuera de casa. Con ese desafío, 
el cuadro minero visitará hoy, 
al mediodía, a un Lautaro que 
asoma como rival directo y ac-
tualmente cierra los puestos de 
liguilla por el ascenso. 

La “Lamparita” viene de un vi-
brante empate 3-3 con Malleco 
y es tercero en la parte alta de la 
serie, con 19 unidades, pero los 
propios jugadores asumen que 
algo falta cuando son visitan-
tes. El goleador Johan Munives 
comentó anteriormente que “no 
sé si nos relajamos un poco o no 
aseguramos el resultado porque 
vamos siempre a buscar otro gol, 
pero algo ha pasado”. 

Lo cierto es que en calidad de 
forasteros solo lograron 3 pun-
tos de 12 posibles, gracias a sus 

3 empates contra Constitución 
(2-2), Mejillones (1-1) y Quintero 
Unido (0-0) más su única derro-
ta del torneo, que fue en casa de 
Aguará (0-1).

¿Y Lautaro? Los de Buin son un 
caso extraño porque comenza-
ron esta campaña con 4 derrotas 
en las 5 primeras fechas, inclu-
yendo un 1-4 como locales ante 
Imperial Unido, pero se fueron 
haciendo fuertes en el camino. 
Ganaron 4 partidos en línea y 
ya tienen 15 puntos, ubicándose 
inesperadamente en zona de as-
censo, junto a Naval. Están arri-
ba, pero con 19 goles en contra 
son una de las vallas más batidas 
de la categoría. Un equipo im-
predecible.

CLASIFICADOS
JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO
segundO JuZgadOciViL de cOncepciÓn. sentencia de fecha 13 
de noviembre de 2024, en causa rol V-96-2024, concedió con beneficio 
inventario, en virtud de testamento de fecha 03 de enero de 2007 otorgado 
ante notario público de concepción don Juan espinosa Bancalari, 
repertorio notarial número 26. La posesión efectiva de la herencia testada 
quedada al fallecimiento de doña maría cristina Ferreira, Ferreira, cuya 
defunción se encuentra inscrita bajo el n° 13 del registro de defunciones 
del año 2024 de la circunscripción de concepción, del servicio de registro 
civil e identificación, se concedió a favor de doña maría eugenia Álvarez 
Ferreira, don sebastián hugo dames Ferreira, y doña maría cecilia dames 
Ferreira, y don Jaime roberto dames Ferreira en su calidad de herederos 
en la forma en que se ha establecido en el testamento acompañado, y sin 
perjuicio de los derechos que les pudiera corresponder a otros herederos 
de igual o mejor derecho. La secretaria.

Estadio: CAP
Hora: 17.30 

Árbitro: José Cabero

HUACHIPATO PALESTINO

Estadio: Lautaro de Buin
Hora: 12.00 

LAUTARO L. SHWAGER
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REgióN

HOY RADIACIÓN UV

DOMINGO LUNES MARTES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Luis / Raúl

6/11
6/12 2/12 4/11

2/16 6/10

0/14 7/11

3/10 6/11

EL
 T

iE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

4/11

4/10

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Dr. Simi 
• O’HIGGINS N° 1107

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Andalué
• Fresia 38

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACiAS DE TURNO

SANTA JUANA
FOTO: JAIRO ENRIQUE CUEVAS BRAVO
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